



Este boletín, que se publica mensualmente desde la Asociación de Derechos Humanos Tutela Legal “Dra. María Julia Hernández”, pretende dar un panorama general de las principales noticias en materia de movilidad humana. Durante el mes de noviembre se destaca que Donald Trump ganó las elecciones presidenciales de Estados Unidos, uno de los principales países de destino para las personas en situación de movilidad humana.

Durante su campaña manejó un discurso de odio, criminalización y xenofobia contra las personas migrantes, a pesar de ello, obtuvo más de los votos necesarios y a partir de enero de 2025 cumplirá con un segundo mandato como presidente de los Estados Unidos. En este nuevo periodo, Trump ha prometido ampliar el muro en la frontera sur con México y realizar deportaciones masivas con ayuda de la Guardia Nacional del Ejército.

Para la secretaria general de Amnistía Internacional, Agnès Callamard, llevar a cabo estas políticas restrictivas empeoraría aún más la situación migratoria en la frontera sur, complicaría el proceso para solicitantes de asilo y se violarían derechos humanos. Al contrario, lo primero que debería hacerse es implementar las leyes internacionales y dialogar con los Gobiernos de los países de origen de migrantes para buscar una solución donde las personas no se vean obligadas a dejar su país, afirmó Callamard.

En el caso de El Salvador, factores económicos, inseguridad y reunificación familiar son algunas de las razones que motivan la migración irregular, sin embargo, a través de una investigación periodística, se

evidenció que el régimen de excepción también impulsa la migración irregular de salvadoreños. Como el caso de una joven pareja que dejó el país junto a su hijo por miedo a ser detenidos, a pesar de no tener antecedentes penales ni pertenecer a grupos delincuenciales. La pareja sufrió acoso y amenazas por parte de la policía. El miedo de terminar en una prisión de forma arbitraria, ya sea por sus tatuajes, su edad u otra razón, les motivó a migrar con la esperanza de recibir ayuda en Estados Unidos.

El régimen de excepción, vigente desde el 27 de marzo de 2022, ha sido una medida del Estado salvadoreño que violenta los derechos humanos de la población. Se han registrado casos de desplazamiento forzado, allanamientos ilegales, detenciones arbitrarias, torturas en centros penales y muertes de personas inocentes.

Según datos de la COMAR, de enero a octubre, El Salvador se mantiene en el cuarto lugar de países con más solicitudes de asilo en México, con un total de 4,985. Por otra parte, datos de la Patrulla Fronteriza de EE.UU. del año fiscal 2025, que inició el 1 de octubre, registraron 6,643 niños, niñas y adolescentes no acompañados, 522 son de nacionalidad salvadoreña.

En noviembre hubo dos videos publicados por autoridades estadounidenses y divulgados en diferentes medios, acerca de una niña salvadoreña no acompañada de 2 años, que fue encontrada junto a un grupo de 60 menores de edad de diferentes nacionalidades; y otro caso de un niño salvadoreño de 10 años encontrado en la frontera de Texas donde fue abandonado por el “coyote”. En ambos hechos, los menores afirmaron tener familia en Estados Unidos.

Nacionales

Los inmigrantes que **impulsó** el régimen de excepción, la otra realidad de El Salvador



La razón de emprender el viaje hacia Estados Unidos estuvo avivada por casos que conocieron de cerca, de capturas arbitrarias en el contexto del régimen de excepción.

Una niña salvadoreña de dos años llega sola a la **frontera** sur de Estados Unidos



Datos de la Patrulla Fronteriza indican que durante el año fiscal 2025, que inició el 1 de octubre reciente, ya se han encontrado a 522 niños salvadoreños no acompañados en la frontera de Estados Unidos.

Peticiones de asilo de salvadoreños en México alcanzaron **4,985** en 10 meses



Según COMAR, entre diciembre de 2018 a septiembre de 2024, han recibido 38,252 peticiones de asilo por parte de salvadoreños. El Salvador es el quinto país con más solicitudes en dicho período.

La política migratoria restrictiva de Trump afectaría las remesas a El Salvador, advierte Fitch



De acuerdo con el Banco Central de Reserva (BCR), de Estados Unidos procedió el 91.8 % de las remesas que han recibido los hogares salvadoreños de enero a septiembre, equivalente a \$5,691.5 millones.

Internacionales

Las deportaciones de centroamericanos superan las **121,000** en 2024, un **2,3 %** menos que 2023

Los datos, que corresponden a entidades gubernamentales de El Salvador, Guatemala y Honduras, dan cuenta de que las deportaciones totalizaron 121,157, frente a las 124,039 de 2023, con una variación de 2,882 casos.



Después del Darién, el infierno de los migrantes continúa en el “corredor humanitario” de Centroamérica



En los últimos años, EE.UU. ha registrado cantidades sin precedentes de migrantes que llegan a su frontera sur para pedir asilo. En 2023 la cifra récord fue de más de 2.4 millones de migrantes, incluyendo los cientos de miles que llegaron desde el Darién.

Daniel Ortega propone polémica **reforma** a Ley de Migración



El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, propuso este martes, a través de unas reformas legales, denegar el ingreso al país de personas, incluyendo ciudadanos nicaragüenses, "que puedan menoscabar la soberanía nacional o representen un riesgo social".

Casi **70,000** guatemaltecos han sido deportados durante 2024 desde EE.UU. y México



Los datos hasta la fecha apuntan a que las deportaciones de guatemaltecos en 2024 sobrepasará la cifra de 2023, cuando fueron retornadas 79,697 personas.

Sin atacarse causas que provocan migración en Honduras



Según el CONADEH, los hondureños huyen del país debido a los altos niveles de desempleo, la pobreza, las dificultades para tener una vivienda digna y la imparable "ola" de violencia.

La victoria de Trump inquieta a los migrantes, pero no los detiene

Los venezolanos siguen llegando a la frontera sur estadounidense, aunque sea más lentamente. Los mexicanos representaron la mitad de las detenciones de la Patrulla Fronteriza en septiembre. Los chinos llegan a través de Ecuador y se abren camino hacia el norte. Los senegaleses compran vuelos con escala hasta Nicaragua para luego seguir avanzando desde ahí.

Amnistía Internacional avisa que situación **"no es buena"** en frontera EUA-México y puede empeorar

Lo primero que se puede hacer es "implementar la ley internacional", ya que la gente que pide de forma válida el estatus de refugiado necesita poder hacerlo de forma "individual".

La cuarta parte de la migración en Latinoamérica es infantil, advierte Save The Children



La migración infantil representa la cuarta parte de las personas en movilidad en América Latina y el Caribe, el 25 %, por encima de otras regiones en el mundo, informó Nancy Ramírez, directora de Incidencia Política y Temas Globales de Save The Children México.

Otros titulares:

- [Obispos de Centroamérica presentan Carta Pastoral Regional sobre migración](#)
- [Asistencia legal de migrantes en Estados Unidos en riesgo](#)
- [Migrar por la sequía: la historia de Miriam y la tierra que la abraza](#)
- [ONG denuncia aumento de violencia contra mujeres migrantes en la frontera sur](#)
- [Las caravanas migrantes se multiplican en la frontera sur de México antes de Trump](#)